# Humanitas

Anuario del Centro de Estudios Humanísticos de la Universidad Autónoma de Nuevo León 2009

Año 36 Vol. I

Filosofía





### **Rector** José Antonio González Treviño

**Secretario General** Jesús Áncer Rodríguez

### Secretario de Extensión y Cultura Rogelio Villarreal Elizondo

## Centro de Estudios Humanísticos Alfonso Rangel Guerra

El Anuario *Humanitas* es una publicación trimestral de humanidades editada por la Universidad Autónoma de Nuevo León, a través del Centro de Estudios Humanísticos. Certificado de Licitud de Título y Contenido número 04-2007-070213552900-102. Oficina: Edificio de la Biblioteca Universitaria "Raúl Rangel Frías", avenida Alfonso Reyes 4000 Nte. Primer piso, C.P. 64440, Monterrey, N. L. México. Teléfono y fax (81) 83 29 40 66. Domicilio electrónico: *cesthuma@mail.uanl.mx*. Apartado postal No. 138, Suc. F. Cd. Universitaria, San Nicolás de los Garza, N. L. México. Edición: Francisco Ruiz Solís. Portada: Cinthia Pérez.

# H U M A N I T A S ANUARIO

# CENTRO DE ESTUDIOS HUMANÍSTICOS DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE NUEVO LEÓN

Director Fundador
Dr. Agustín Basave Fernández del Valle

Director
Lic. Alfonso Rangel Guerra

Jefe de la Sección de Filosofía M. A. Cuauhtémoc Cantú García

Jefe de la Sección de Letras Dra. Alma Silvia Rodríguez Pérez

*Jefe de la Sección de Ciencias Sociales* Lic. Ricardo Villarreal Arrambide

> Jefe de la Sección de Historia Profr. Israel Cavazos Garza

# ANUARIO HUMANITAS 2009

# FILOSOFÍA

# "Alere Flammam Veritatis"

#### Matilde Isabel García Losada\*

Aspiramos a ofrecer algunas consideraciones acerca de la vida y vida fecunda del *Centro de Estudios Humanísticos* de la Universidad Autónoma de Nuevo León, cuyos cincuenta años de existencia nos proponemos destacar y celebrar.

Su fundador y primer director ha sido el insigne filósofo Agustín Basave Fernández del Valle quien en y desde el desenvolvimiento de su pensar filosófico multifacético consideramos ha encarnado el lema universitario de la Universidad Autónoma de Nuevo León: "Alere Flammam Veritatis".

En efecto, a través del desenvolvimiento de su filosofar ha aspirado a la verdad. Y más aún ha aspirado a la verdad – amor y al amor -verdad.

La verdad y el amor aunados, los ha encarnado y sustentado teoréticamente en el desenvolvimiento de su quehacer filosófico a través del cual ha expresado sus convicciones.

<sup>\*</sup> Investigadora del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (Conicet), Buenos Aires, Argentina. Pontificia Universidad Católica Argentina.

El alentar *la flama*<sup>1</sup> de la verdad, o si lo queremos en su expresión latina *flammam veritatis* ha sido, en Agustín Basave Fernández del Valle, también alentar aunados la búsqueda de la verdad y el amor.

Aspiración a la verdad y al amor aunados que Agustín Basave Fernández del Valle ha desenvuelto desde un pensar filosófico hecho uno con su propia existencia.

Aspiración a la verdad y al amor aunados que ha guiado el desenvolvimiento del pensar filosófico de Agustín Basave Fernandez del Valle y que en su *alere flamman veritatis* ha sido también *alere flamman amoris*. Apiración a la verdad y al amor aunados que se nos muestra a través del desarrollo de su pensar filosófico, un pensar filósófico encarnado, vívido.

Y es que Agustín Basave Fernández del Valle desde un pensar sentido, y un sentir pensado ha buscado una verdad con la que el corazón tenga bastante. Basave que ha encarnado el *alere flammam veritatis* ha buscado, a través del desenvolvimiento de sus filosofar, una verdad con la que el corazón tenga bastante , o si queremos, una verdad que satisfaga el corazón.

Y en su búsqueda imperiosa de la Verdad, una verdad con la que el corazón tenga bastante, es decir, en su búsqueda de la verdad, una verdad que satisfaga al corazón ha abrevado en Agustín de Hipona.

En efecto, en San Agustín, cuyo pensamiento hemos desenvuelto en otro lugar y en el cual continuamos ahondando,<sup>2</sup> ha pensado el sentimiento y ha sentido el pensamiento.

También en Agustín Basave Fernández del Valle, el pensar y

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Cf. Santiago Segura Munguía. *Nuevo diccionario etimológico latino- español y de las voces derivadas*, Universidad de Deusto, Bilbao, España 2001 Véase vocablo "flamma" con desarrollos de interés.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Cf. Matilde Isabel García Losada. *Filosofía e Integración – El filosofar como vía-*. Eds. Almagesto, Buenos Aires, 1994. 113 pags. I. S. B. N:950 751- 096-6, en especial Cap. II.; y también mi estudio intitulado "El filosofar como compromiso" en *Humanitas*. Anuario del Centro de Estudios Humanísticos. Universidad Autónoma de Nuevo Léon. Monterrey, México 2008 Vol. I Sección Filosofía, pp. 147-161.

el sentir, o si queremos, el corazón y la razón, (o también *la lógica y la cardíaca* según el decir de Miguel de Unamuno), se nos muestran aunados a través del desenvolvimiento de su quehacer filósofico.

Y desde el desenvolvimiento de su pensar filosófico ha propuesto un filosofar, que en él ha sido compromiso y propedéutica de salvación.

Como filósofo sapiente, que ha saboreado, como fuente en la cual abrevar, el pensamiento de Agustín de Hipona, entre otros, , reconoce que la filosofía por sí sola, o si queremos la sola filosofía *no salva, no libera* al sujeto de ella, a la persona, al existente que filosofa, o mejor, el filosofo.

#### Desarrollemos más

Ya lo ha dicho Agustín de Hipona: "la filosofía promete la razón pero salva ( *liberat*) a poquísimos", a aquellos a los que la sola filosofía no libera es a los que la misma filosofía queda abierta, y abierta a otros modos de saber, de saborear el *Grund*, el Fundamento. 4

La filosofía en su límite se abre a la poesía, al arte, a la religión, entre otros saberes.

Agustín Basave Fernández del Valle quien como filósofo ha saboreado el límite de la filosofía ha propuesto la integración de la filosofía a otros modos de saborear el fundamento, verdad, amor, belleza...<sup>5</sup>

Es decir, el filósofo en el límite de su quehacer filosófico

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> **Agustín (San)** *De Ordine*: II, 16."Philosophia rationem promittit et vic paucissimos liberat". Cf. *Obras Completas*. Edición bilingüe, (promovida por la Federación Agustiniana Española –F.A.E-)Ed. Biblioteca de Autores Cristianos, Madrid, España, 1988.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Cf. **Matilde Isabel García Losada**; *Filosofía e Integración -- El filosofar como vía* – data cit.; y también mi libro *Fruición y Filosofía*. Ed. Dunken, Buenos Aires, Argentina, 2009, en vías de edición.

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Téngase en cuenta la anonimia y polionimia de la **realidad última**. Es decir, todos los nombres son el nombre de la realidad última y ningún nombre lo es.

advierte que ha de abrirse a otros modos de acceso al fundamento : a saber la poesía, el arte, la religión, la metafísica o mejor, la antroposofía – puesto que el hombre, o mejor, la persona existente, es el centro de la consideración filosófica, o mejor metafísica de Agustín Basave - da razón de la apertura de la filosofía a otros modos de acceso al **fundamento**.

El filósofo desde su necesidad sapiencial, necesidad de saber, de *saborear* el *Grund*, el fundamento, dialoga con el poeta, con el artista, con el existente religioso, con el científico; en suma, con el *humanista*.

El filósofo, y el existente encarnado en él -que en tanto libertad en el límite de la filosofía se abre a otros modos de saberdialoga con el poeta, con el existente religioso, con el artista y, es a quien la filosofía en su límite se ofrece como abierta a otros modos de saber, de saborear lo real v.gr. la poesía, la religión y el arte.

En y desde su inserción espacio temporal, es decir desde el México contemporáneo, Agustín Basave Fernández del Valle se ha abierto a la filosofía y en diálogo con los distintos modos de saber, de saborear la totalidad de cuanto hay. Saberes distintos de la misma filosofía, a los que su filosofar se ha abierto desde una visión integradora.

El Centro de Estudios Humanísticos ha sido y es, o mejor, y continúa siendo, expresión de su visión filosófica integradora y también, como su fundador, ha encarnado y encarna, continúa encarnando el alere flamamm veritatis.

#### Consideramos importante resaltar lo siguiente:

El *Centro de Estudios Humanísticos*, que a través de su quehacer ha expresado y expresa la visión integradora desde la cual ha sido concebido por su fundador, Agustín Basave Fernández del Valle, encarna, sigue encarnando el *alere flammam veritatis*.

Y así, desde su visión integradora, el alentar, la flammam veritatis, ha sido y es al mismo tiempo haber alentado y alentar

flammam amoris, y flammam pulchritudinis . Es decir, el alentar la flama de la verdad, desde una visión integradora, es alentar la flama de la verdad como amor y del amor como verdad. En suma es haber alentado y alentar, continuar alentando la flama de la verdad-amor-belleza.

Si Agustín Basave Fernández del Valle ha desenvuelto su quehacer filosófico desde una visión integradora, desde la cual ha aspirado a saber, saborear, el *Grund*, verdad - amor, - belleza -... y en y desde esa aspiración ha desarrollado su filosofar abierto a otros modos de acceso al fundamento distintos de la misma filosofía vg. la poesía, el arte, la religión, ... Y si desde su aspiración al *Grund*, Ser fundamentante o fundamento, ha encarnado en su quehacer filosófico el lema universitario "alere flammam veritatis", que alienta la búsqueda de la verdad como amor, y del amor, como verdad, belleza, entonces cabe resaltar que su búsqueda de la verdad – amor-belleza –la que ha asumido, a través del desarrollo de su filosofar la forma de búsqueda imperiosa e insistente— la ha desplegado en y desde una actitud dialogal y abierta que consideramos, acaso, inspirada en Agustín de Hipona, quien pareciera invitarnos a asumir dicha actitud.

La verdad no es ni mía ni tuya para que pueda ser tuya y mía.<sup>6</sup> ha dicho San Agustín. Se trata de dialogar en su búsqueda imperiosa, desde una actitud amplia, abarcante.

El Centro de Estudios Humanísticos de la Univesidad Autónoma de Nuevo León, el que ha encarnado y encarna a través de su fructífera existencia el "alere flammam veritatis" al igual que su fundador, Agustín Basave Fernández del Valle, ha asumido y asume una visión integradora y una actitud dialogal, amplia, abarcante en su búsqueda de la verdad, la que se ha expresado y expresa en la integración de distintos modos de saber: filosofía, poesía, artes y ciencias humanísticas.

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> **Agustín (San)**. *Enrr. In Psalmun* 103, II, 11.: "Veritas nec mea sit propria , nec tua, ut et tua sit et mea" Cf. *Obras Completas*; Edición bilingüe, data cit.

Desde su alentar la flama de la verdad aunada al amor y a la belleza, el *Centro de Estudios Humanísticos* ha proseguido y prosigue en su desenvolvimiento alentando valores.

Valores, que asumidos por sus distintos miembros, hacen posible que este centro continúe alentando la luz, la flama de la verdad- amor- belleza; luz, flama, de la verdad, amor, belleza, que irradia desde México a los ámbitos académicos de toda Hispanoamérica y del orbe.

Aspiramos a que *Humanitas* – publicación del Centro de Estudios Humanísticos– continúe siendo la expresión de los ideales de excelencia académica, apertura y diálogo, ideales fundacionales de dicho centro, y según los cuales se ha desenvuelto y continúa desenvolviéndose.

Y que las personas, los académicos miembros del Centro de Estudios Humanísticos, entre los cuales destacamos a su director, el licenciado Alfonso Rangel Guerra, desde su quehacer probo, honrado, sustenten teórica y vitalmente, es decir no sólo desde el pensar, sino también desde su propio existir la *flama de la verdad*, lo cual ha sido el ideal de su fundador.

Flama de la verdad y del amor aunados, es decir *flamma veritatis* et flamma amoris que Agustín Basave Fernández del Valle ha alentado, ha dado aliento en cuanto ha asumido su quehacer filosófico como búsqueda imperiosa de la verdad, amor, belleza, fundamento, *Grund*.

Búsqueda de la verdad, amor, belleza, Ser fundamentante, fundamento, *Grund* en que se ha de persistir, y que se ha de alentar en y desde un dialogo abierto con los distintos modos de saber, de saborear la realidad, y con los distintos sabedores, léase: poeta, artista, existente religioso, científico humanista, filósofo.

Acaso sea el filósofo, en quien la integración es actitud y quehacer al que le corresponda insistir y persistir en la búsqueda de la verdad, el amor y la belleza,

Agustín Basave Fernández del Valle, es en tal sentido un paradigma. Y en tal sentido asimismo el Centro de Estudios

Humanísticos que él ha fundado y cuya fecunda existencia celebramos, es un paradigma, un modelo también como expresión de una visión integradora en la búsqueda de la verdad.

Acaso y sin acaso sea el pensador, y principalmente el filósofo, quien desde una actitud integradora haya de alentar la búsqueda de la verdad.

Búsqueda de la verdad en la que, en tanto filósofos comprometidos, habremos de persistir, desde una actitud integradora, y persistir hasta que no nos quede halito ...

De ello nos ha dado muestra Agustín Basave Fernández del Valle, fundador y director del Centro de Estudios Humanísticos, y quien ha encarnado el alere flammam veritatis.